

Ecole normale Laval

—
QUÉBEC, 13 août 1896.

Monsieur le Surintendant,

J'ai l'honneur de vous adresser mon rapport sur l'année scolaire 1895-96.

Nous avons donné l'instruction à 363 élèves répartis comme suit :

49 élèves-maîtres,

74 garçons fréquentant l'école annexe,

73 élèves-maîtresses,

167 filles fréquentant l'école annexe.

Trente-quatre élèves-maîtres ont reçu un brevet :

6 pour académie,

14 pour école modèle,

14 pour école élémentaire.

Soixante-huit élèves-maîtresses ont reçu un brevet :

41 pour école modèle,

27 pour école élémentaire.

J'ai le plaisir de vous informer que les révérendes Dames Ursulines—toujours au premier rang dans la voie du progrès—ont introduit dans l'école annexe les travaux manuels de couture, de tricots, etc. L'exposition de ces travaux avec les ouvrages exécutés par les élèves-maîtresses a vivement intéressé Son Excellence Lady Aberdeen qui a décerné aux révérendes Dames Ursulines des éloges très flatteurs et bien mérités.

Permettez-moi, Monsieur le Surintendant, de vous féliciter sur l'idée que vous avez eue de faire publier un *manuel d'agriculture*. Cet ouvrage devra rendre de grands services. L'agriculture ne deviendra vraiment attrayante que le jour où maîtres et maîtresses d'école seront appelés à en inculquer insensiblement l'amour dans le cœur des enfants, et pour que ce résultat soit obtenu, j'appelle de tous mes vœux le moment où des instituteurs compétents pourront, sous les yeux et avec l'aide de leurs élèves, transformer en *petite ferme modèle* l'arpent carré de terre qu'une municipalité intelligente leur aura cédé au grand profit des enfants qui fréquenteront l'école. Le *manuel d'agriculture* est, d'après moi, destiné à préparer les esprits à cette amélioration qui s'impose.

Nous avons reçu, au mois de juillet, la médaille de bronze et le diplôme qui ont été

décernés à l'École normale pour les travaux de dessin que nous avons envoyés à l'exposition colombienne. L'excellence de la méthode, suivie par notre professeur, M. Charles Lefèvre, y est reconnue et les nombreux devoirs d'élèves, que renfermait notre album, ont été la base de la décision du jury.

C'est avec douleur que nous consignons la mort de M. François-Xavier Toussaint, professeur émérite et honoraire de l'école normale Laval. Muni des sacrements de l'Église et entouré des membres de sa famille, il expirait le 2 décembre 1895, à l'âge de 74 ans.

Successivement instituteur à St-Jean et St-Laurent, Ile-d'Orléans, directeur fondateur du collège commercial de St-Michel-de-Bellechasse et professeur de l'École normale Laval, M. Toussaint a laissé partout de bons, de précieux souvenirs. Nous lui avons consacré avec amour quelques pages de notre annuaire pour l'année académique 1896-97, et ce n'est pas sans une émotion profonde que nous rappelons ici le passé d'un instituteur qui adorait sa profession et ne lui mesurait jamais son dévouement. Régulier comme une horloge bien montée, par le fait toujours à son poste, M. Toussaint ne savait pas refuser un service et devenait au besoin, pour ses collègues, un suppléant aussi sympathique que compétent. Professeur très habile, il savait intéresser. Une anecdote, un bon mot, une diversion quelconque rompait la monotonie et rappelait les esprits en voyage. Aussi était-il chéri de ses élèves, et les *anciens* qui maintenant ont blanchi dans la lutte pour la vie, parlent encore avec délices des classes de M. Toussaint.

A son départ de l'école, il y a deux ans, nous espérions que le repos complet au sein de sa famille prolongerait davantage une existence qui nous était précieuse. Nous aimions à revoir de temps en temps ce vieillard vénérable portant d'un pas allègre les cinquante années d'un professorat aussi efficace qu'éclairé. Nous étions émus des appréciations flatteuses qu'il faisait si volontiers de ses successeurs. Il jouissait vraiment de leurs succès. Ces charmes de la vie devaient trop tôt s'évanouir, mais ce qui reste dans notre âme, c'est le souvenir religieux des qualités supérieures de M. Toussaint, et des services qu'il a rendus à l'instruction publi-